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從米芝蓮到執笠

葉偉信燃燈點火
此所以我所指葉

偉信作為方法，對
今時今日的新世代

觀眾而言，正好可借此作為催化
劑，反思面對當下一眾新導演的
成品，可以譜寫什麼不落俗套另
闢蹊徑的論述來，成就雙贏式的
利他育己發展。當年的我們年少
輕狂，其實早在2000年已竭盡
能耐為葉偉信開疆闢土，自己曾
毛遂自薦為台灣的《電影欣賞》
策劃葉偉信專輯，選題甚至瘋狂
至把葉偉信作為演員去探討他的
演技！（朗天：本色演技抬頭？
作為案例的葉偉信「演技」，
105期）在宣揚葉偉信的本土色
彩無分疆界的同時，也在迫使夥
伴努力語不驚人死不休，以推翻
所有既有論述為前提去燃燒寫作
熱情——借用龐奴針對《旺角風
雲》的專論文題：那是一齣「完
結所有蠱惑片的蠱惑片」；作為
觀眾，自然可抱完結葉偉信的可

能性心態入場去挑戰自己；但我
更期望的，是觀眾借葉偉信作為
燃燈，點火細察新導演今天作
品，共同譜寫屬於有你有我互通
聲息共鳴共震的未來歷史。
我想起同行四分之一世紀，也

不妨直言，自己最掛念的也是上
世紀九十年代的葉偉信，一切可
謂由《旺角風雲》開始：茶餐廳
「吹水」、青哥講數、足球小
將、檸檬茶、骨灰對峙乃至雷龍
的荒謬下場等等，均歷歷在目。
由《旺角風雲》自立門戶後，往
後的葉偉信迭創新高，《迴轉壽
屍》把靈異片昇華，而《誤人子
弟》及《生化壽屍》皆為有口皆
碑的Cult Film代表作，《朱麗葉
與梁山伯》更是不少人對吳君如
改觀的關鍵肇始契機。
如果今天大家有緣重新在起點
出發，我期望彼此並肩談笑繼續
同行。《誰變走了大佛？》的葉
偉信，我等着你回來……

在X哥小廚吃一
頓晚飯，真不容
易，因是街客，備
受冷落。這頓晚飯

吃到了尾聲，我再叫夥計——這
裏夥計只有二三個，大都去應付
熟客，我這個街客喊了半天，夥
計才施施然而來。
問起有什麼主食，她遞餐牌給
我自己看，我點了一窩魚蓉粥，
問她這粥做得如何，她還是那一
句，不錯。
我就叫一窩「不錯的」魚蓉
粥。結果等半句鐘這窩簡單的魚
蓉粥還不來，要找一個夥計也找
不到，後來有一個裝束講究的中
年婦人——似是部長或經理或老
闆娘，問起魚蓉粥，她滿臉不耐
煩地說，再等等吧，我說已等了
半個鐘頭，她說廚房忙着哩。
過了大半句鐘，魚蓉粥姍姍來
遲，以為用那麼多時間炮製，應
該好些吧，結果吃下去，魚蓉是
魚碎片，也許過火了，入口「嚡
軟拾拾」，我這個街客由此徹底
絕望了。
這頓飯從6時半，因起菜慢，

吃到逾9時，6個人埋單2,000多
港元，以小菜計，不貴也不便
宜，卻吃到一肚子氣，頻叫下不
為例。
與深圳那家不是名店食肆一比
較，前者價廉物美，招呼到位，
處處為食客着想，不求暴利；後
者名大氣粗，為所欲為，視街客
為阿斗，不知所以，真是天壤之
別。
香港要振興經濟，加強消費，

不能一味搵快錢，小如食肆，應
該像內地一樣，以禮相待，令食
客吃得好，吃得舒服，吃得有口
碑，自然客似雲來。
香港食肆，不少成為名店甚至

入選米芝蓮名單後，大都聲價十
倍，不光是價錢暴升，還挾其盛
名，大量開分店。問題是獲米芝
蓮的原店的大廚只有一個，換言
之，其餘分店不是獲獎的大廚主
理的，水準不可同日而語。這些
分店是由二三廚負責，其質素可
想而知。
有一家新Ｘ記，原店在佐敦道
區的舊店獲米芝蓮，我也多次去
吃過，是地道廣東風味，印象頗
佳。但自從分店開遍港九新界
後，質量參差不一。
它開在北角的一家三星酒店的
分店，我還帶過美國返港探親的
次女一家去吃過，初起水準可
以。它的得獎名菜之一是堂食燒
乳豬。乳豬是放在酒樓設的燒爐
即時燒烤，食客目睹師傅在灶爐
上燒烤翻轉乳豬，燒得劈劈啪
啪，乳豬油脂四溢，香味直撲食
客鼻樑。
燒好的乳豬上碟斬件，都在食
客的睽睽眼底下進行，上桌後的
確令人食指大動。
第二次，二女兒再說要求再上
這家食肆，上到酒樓，只見燒乳
豬的燒爐已停擺，擺上桌的乳豬
也是冷冰冰，此後不敢造次。後
來這家開遍港九新界的名店紛紛
關閉，從極致到沒落，無他，自
己做壞招牌，怪不得市道、食
客。 （「閒話食肆」，之三）

最近，有多位男女藝員離開TVB另謀出
路，理由多是對TVB的工作薪酬或發展前
途有所不滿；但亦有資深演藝人表示，娛樂
圈台前幕後的「流動性」是「司空見慣」的

事，用不着「大驚小怪」，投身娛樂圈前，演藝人大多
是自己的「抉擇」，在茫茫人海中為生計而「浮浮沉
沉」的大有人在，無論對目前的工作環境有任何「抱
怨」，選擇離巢或是「蟬過別枝」，相信最大的考慮點
「不外乎」是事業前途，可是誰能保證在娛樂圈就一定
可以「名成利就」，重要的是個人想法，不要說是娛樂
圈，任何各行各業都有「興衰時刻」，投資者虧了本，
又能跟誰去「哭喊」？
很多演藝人投身娛樂圈時都是年輕少艾，「青春」就
是他（她）們的「本錢」，奈何在圈子裏奮鬥了三五七
年後，發現自己仍是「半紅不黑」，似乎在浪費青春，
驚覺要另謀出路，這是很正常的事！亦能理解他們的焦
慮心情，但所謂「花無百日紅」，就是告訴大家每個人
的際遇各異，演藝人的前途從不穩定，資深娛樂圈中人
還說：「記得當年肥姐沈殿霞（已故）跟電視台談『續
約』時，表明態度：『我需要電視台給我名氣作『靠
山』，續約條件跟以前一樣，可以不加薪酬，但亦不可
以『減薪』！結果肥姐續約成功，奈何其後肥姐不敵病
魔而離世，電視台也永遠失去一員『猛將』，令大家都
唏噓不已。」
他又說︰「另一位著名的電視女藝人談續約，被高層

告知：你做的騷（包括綜藝節目或電視劇）仍未達合約
的要求數量，待數量『達標』後才能談續約吧！結果女
藝人在『心不甘情不願』下演出了一部電視劇集『湊夠
數』，意想不到的是該劇大受觀眾歡迎，女藝人的演技
更大受好評而『翻紅』，電視台高層或董事局成員跟投
資者的心態一樣，誰有市場價值就留誰。」
所以說，演藝人在事業前景方面的際遇，沮喪時卻又

會「柳暗花明又一村」！相信女藝人自己亦「始料不
及」。其實對自己目前工作的去留問題，大都取決於自
身的「經濟能力」，有能力者在娛圈自然可以「瀟灑走
一回」，滿足一下演藝夢，沒此能力的就只能繼續努力
耕耘了！憧憬永遠是「美好的」，現實嘛，永遠是那麼
「骨感」，而你我他都是這般的感受！

花無百日紅
剛剛過去的元旦新
年，除夕倒數煙花音樂
匯演「新年新傳奇」，
維港兩岸共有約48萬人

共同欣賞匯演。當天有22.7萬人次旅
客訪港，創下2023年初開關以來單日
新高。但是匯演以後，大批即日返回
內地的旅客由於跨境交通癱瘓，導致
滯留香港一晚，才過關回家。此次旅
客返程難事件，表面上是配套服務不
足，準備不充分等問題，但根本上來
說，還是香港需要旅遊轉型的問題。
今時今日的香港旅遊周遭環境和核心
內容已經發生了變化。一是如今香港的
消費價格已經比內地高出很多，許多酒
店的價格也是很多內地旅客情願連夜返
家，也不願承受的。就連很多港人不也
利用假期北上深圳消費，其中的價格因
素是不得不面對的，而且原本的購物天
堂如今在價格上更是優勢不再。二是傳
統香港的旅遊資源已經被內地旅客熟
悉，因此只靠吃老本是無法吸引更多遊
客訪港和增加消費的，需要有創意的活
動和創新的體驗。三是內地大批遊客願
意來港觀看跨年煙花音樂匯演，說明文
化藝術創意活動能夠增加城市旅遊活
力，這才是旅遊轉型的重要途徑。
文化藝術的創意不僅僅是在大型演
出方面，而是應該滲透進城市生活的
方方面面。我一直向特區政府提出，
雖然香港的演出場地不夠，但是也有
很多博物館或者會展場所，可以定期
做很多小型的藝術活動，慢慢聚集人
群，打出創意品牌。這個不是零碎的
活動，而是系統性的，特區政府應該
整體考慮，也讓更多的年輕藝術家有
空間嘗試創意演出或活動，特別也要
增加與旅客的交流互動，增強城市新

鮮感和文化體驗度。
還要鼓勵香港有文化特色的旅遊，
比如我曾經在大澳拍攝中西結合的
MV，那裏的水上棚屋就很有香港特
色，但是怎麼能夠把特色和文化藝術
結合起來，讓旅客融入其中，這個也
是特區政府和香港的旅遊界、藝術界
值得考慮的，是不是可以從政府多給
點支持，讓藝術家多往那方面做點事
情。文化藝術和香港的自然、人文環
境不應該分割開來，而應該結合起
來。需要和一些文化藝術團體合作，
要看創意有沒有前景和遠景，如果有
長遠的規劃和支持，文化藝術能夠助
力旅遊轉型，他們也能互補，創造出
更多的城市創意和品牌效應。
我一直在講，怎麼能夠把大自然、文

化、美學和精神面貌結合起來。北上消
費比較多吃喝玩樂，但是香港不應該只
有美食美景，香港應該有更高的層次
的。許多人來到香港，是能夠得到一種
不同的體驗，給他們一種精神面貌的改
變。通過文化藝術，能夠讓他們體驗到
香港的核心精神，感受到國際化的城市
生活，得到創新的理念，這方面我們可
以做得更好，也才是香港作為中西融合
的大都市該有的轉型定位。
當然要轉型是個長期過程，文化藝
術創新賦能也需要時間去培育生長，
需要所有人共同努力堅持。最近內地城
市哈爾濱成為 2023 年年末的網紅城
市，一方面冰雪大世界的文化藝術創意
讓世人驚嘆，更重要的還是全城之人對
於遊客的真心接待，他們創造出很多承
載文化體驗的新項目，也做好了各種配
套服務。文化藝術助力旅遊轉型離不開
美麗創意的傳達和互動，更離不開廣納
天下旅客的真心和熱忱。

文化藝術與旅遊轉型

農曆新年，這個
日子很多蓋鳴暉的
戲迷都特別雀躍，

因為她必定會排練一齣賀歲劇，
與觀眾同樂，向觀眾拜年的。這
些年她跟新光戲院及李居明大師
合作無間，大師為她度身訂做一
個又一個好戲，計算下來應該有
十二三齣。令愛戲愛蓋鳴暉的觀
眾享受到她演繹不同的角色，享
受到她和大師合作的成果！
今年她又會演出大師的賀歲劇
《寧采臣》，那是《聊齋驚夢》
的賀歲版。因為是喜劇，蓋鳴暉
覺得特別開心，其實她這個反串
文武生，本身便是個佻皮蛋，台
下的她好好玩，愛跟大家拌嘴逗
樂，古靈精怪什麼時候都可以令
大家笑開懷！她的媽媽劉太便總
是被她弄得啼笑皆非，不叫她停
止她便繼續頑皮繼續開玩笑！不
要見她平時會逗
樂，其實她是個
很深閨的女生，
甚少去逛街，也
不喜歡去購物，
我 記 得 每 次 出
埠，劉太一定要
到處逛，到處買
靚嘢，蓋鳴暉卻

躲在酒店睇電視、讀劇本，她可
以連貼身衣物都由劉太代辦。如
果她肯外出，必定是去吃東西，
她心目中只知道吃美味的食物是
最快樂的事！
最近聽她提起一些往事，我忽
然明白她為什麼那麼開朗、那麼
佻皮、那麼逗樂，那當然同性格
有關，但另一個可能是她把偶像
女姐鳳凰女的樂觀幽默愛開玩笑
的優點承傳到自己身上，或者說
是受她的影響吧！幾歲便跟媽媽
睇搭棚大戲，而睇得最多是鳳凰
女和麥炳榮的「大龍鳳劇團」，
她很記得女姐在台上的搞笑演
出，覺得看她演戲很開心，心中
亦萌生了要學做大戲，要做花旦
的念頭！
蓋鳴暉今日是當紅文武生，但
她學戲的過程也不是一帆風順，
小時候要學戲媽媽反對，年紀細

是一個問題，怕粵劇
圈複雜也是一個重要
的問題。直至中三那
年，她偷偷儲夠學費
錢，與同學仔到八和
粵劇學院報名學戲。
到媽媽得知也無奈地
讓步，叮囑她一番便
由她心願去做了。

宅女蓋鳴暉

加多近街臨時花園的白茶花開
了，我常去那裏跑步，花園既小
又普通，茶花卻開得冰白剔透，

清雅冷凝，隱隱間還透出一點逼人的寒氣。中
環的香港動植物公園，也有幾株白山茶花正在
開，上周跑步路過，專門從側門繞進去看了
看。這兩處白茶花植株差異很大，一處幾株簇
擁着長在一起，棵棵高大舒朗，蓋過遊人頭
頂，一處像剛剛被修剪過的七里香，齊齊整整
一排，高不及膝。同樣狀如睡蓮的冷白花朵，
大小上倒是沒有分別，就葉片、花型、花色來
辨，應該同屬一個品種。愛花如我，目光卻不
太敢久留在那些層層疊疊的花朵上。
我在雲南見過一模一樣的白茶花開。
雲南是茶花的故鄉，常有樹齡頗深的茶花，
引得眾人驅車百里去瞧。有一年冬天，正好呆在
昆明，窸窸窣窣的小雨下起來沒個盡頭。昆明
素有春城美譽，四季如春，但也遇雨成冬。為了
驅驅寒氣，便在西山腳找了一間老店，就着一爐
通紅的火，烤醬豆腐，喝一點小酒。半晌過去，
酒勁有點上來，乘着酒興，一行人也不撐傘，走
走停停上了華庭寺。果然是擇日不如撞日，不到

寺門，就先嗅到一股清幽香味，再往裏走，那股
子香愈發往脾胃裏沁。作家楊朔的名篇《茶花
賦》，便是在西山華庭寺撞到梅花開，有所感落
筆而成。我手中沒有妙筆，竟也得以享受到與他
同樣的美景，「紅梅、白梅、綠梅，還有硃砂
梅，一樹一樹的，每一樹梅花都是一樹詩。」
古寺紅牆灰瓦，梅樁虯枝天成，殿中佛陀垂

目，一段禪意猶然。都剛喝了酒，不宜靠大殿
太近，我們自覺駐足一株白梅樹下，靜享佛前
這一縷香。稍微有些遺憾的，是楊朔筆下描摹
過的那棵開出火焰一樣熱烈的大茶花，花期已
過，只好仰頭將目光陷在油光墨綠的葉子裏，
冥想茶花春深似海的繁盛。不料想，才過了兩
天，當我翻越高黎貢山到達邊城騰沖時，卻被
一樹一樹開得正好的白茶花，刺痛了雙目。
位於騰沖疊水河畔小團坡下的國殤墓園，是
為紀念收復騰沖犧牲的中國遠征軍二十集團軍
陣亡將士所建。這一趟趕來，正是為了專程祭
拜長眠於此的抗戰英烈。沿着墓園墳塋拾級而
上，低矮的石碑，密密麻麻刻着一個一個陌生
的名字，一等兵胡寶昌、二等兵周榮華、中士
班長陸澤、下士班長江伯川、下士副班長唐成

良……指間觸摸碑身青苔，目光卻再也無法聚
焦沉痛的碑文。列陣在這座巨型墳塋上的墓
碑，有3,346塊，刻在英烈碑上的陣亡將士名
錄，有9,618人。
何為國殤？未成年就為國捐軀，稱之為國

殤。翻看史料，在抵禦外侵壯烈時，這些戰士們
平均年齡還不到20歲！墓園裏遍植的白茶花，
正逢花季，繁盛之極，潔淨之極，也清冷之極。
光線透過婆娑的樹影，一縷一縷灑下來，單純而
和煦。植株春榮冬枯，年輕的生命永久停息。
最近，選擇去哈爾濱旅遊的熱度持續升溫，
在享受北方冰雪世界的歡愉時，有一組照片令
人動容。這些來自祖國南方的遊客們，在零下
20度的低溫中，排着看不到頭的隊，等待入
場參觀侵華日軍七三一部隊罪證陳列館。在那
些慘無人道的反人類罪證面前，沒有一個中國
人能心情平靜地離開。有遊客分享參觀經歷時
說，因為有些細節沒有記清楚，想再回去看，
場館的工作人員告訴她：別回頭，向前走吧！
一句話引得現場參觀者熱淚盈眶。
開在香港的白茶花於我而言，也是這樣的提

醒。

白茶花開

從內蒙古額爾古納市北行，一望
無際的呼倫貝爾草原，漸漸有山包
起伏，山包上有綠色簇擁，是傳說
中的白樺林。白樺林的出現，讓平
淡的草原頓時變得立體、變得精神

起來。在車裏坐得疲倦的我，也頓時對窗
外的景色有了興趣。但瞧着瞧着，一種感
覺慢慢滋生並且不斷擴展，是什麼呢？
單調。是的，一望無際的草原，本身有

它單調的一面，在山包山坡上漫漫鋪展的
白樺林，也讓人感覺單調，因為只有一種
樹。這和西北的山，比如家鄉依偎的秦嶺是
不一樣的。秦嶺崇山峻嶺，溪水奔流，各種
各樣的樹木和草雜生共榮，並且隨着海拔
的升高呈現豐富的風貌和色彩。白樺林就
不一樣，樹種如此單一，也難免單調。太單
一，會不會很脆弱？比如，一旦染上病蟲
害，傳染就比雜木林快。正胡思亂想的時
候，白樺林景區的大門到了眼前。
坐電瓶車進了白樺林，這是一片原始的

林子。進入林子，只見一棵棵碗口粗的白樺
樹拔地而起，又端又直，足有幾十米高，仰
頭才見樹頂的一髻兒綠葉。遠望過去，林子
的下部是白色的，往上是綠色的，像皴染
的一幅畫。這裏的樹，有一柱擎天的，像個
強壯的小子；也有並生而起的，像纏綿的夫
妻；還有一根發3株的，似一家三口幸福相
依。最多的還有9株甚至10株的，被稱為龍

生九子、十全十美。這裏有家的愛。
白樺樹的樹幹是白色的，摸着很光滑，

細膩而舒爽，上面也點綴着黑色的節疤，
那是成長留下的痕跡。這些呈現於白色之上
的黑色印痕，似一卷宣紙上點染勾勒百千風
物：似黑燕，一隻隻向樹頂爬去；似魚頭，
從水裏探出透氣；似彎眉、似柔眸，展現出
少女的風情；似犁鏵，在一片田野裏耕耘；
似鱗甲，組成一身威武的鎧甲；似山峰，錯
疊成道道山嶺；似水瀑，正溢流而下……
樹，粗看，是一律的，細看卻氣象萬千。
我沿着棧道在白樺林裏漫步，棧道時而
在林地曲折，時而盤旋上樹頂，讓人從不
同的角度來欣賞白樺的美。地上漫生着茸
茸的綠草，絨毛一般，陽光透過樹隙，一
坨坨印照在上面，令人心生憐喜。置身於
白樺林中，心中感覺分外亮堂，是因為白
樺林不像其它樹林那樣陰鬱燥熱，雖然樹
也密，但端直，陽光可以照進來，風可以
透進來，樹皮又白亮，所以人眼裏心裏都
是明亮的。當棧道與樹頂平行時，片片翻
動的綠葉更給人清涼。
這是一片天然的白樺林，按說有些年頭

了，樹木卻似一個個正當青春的小伙，給
人正直、清亮、生機勃勃的感覺。這白樺
林是屬於年輕人的。林中有許願亭、許願
井、心形拱門、南瓜車等，一對對青年男
女在此合影留念。當地人介紹，白樺林在

許多國家都是純貞愛情的象徵。額爾古納
白樺林，是中國北方面積最大的一片天然
純生白樺林。十九世紀以來，常常有沐浴
愛河的俄羅斯姑娘和中國小伙來到這裏，
在挺拔婀娜的白樺樹下許下愛情的誓言，
這裏逐漸為人們所知。白樺林也是愛的伊
甸園，這是那麼多青年男女，不遠千里也
要來這裏的原因。在白樺林裏，體味愛情
的滋味。在白樺林裏那一根雙生、三生的
白樺樹上，也看到家庭的愛意。這片白樺
林，因為愛而不同。
作為景區的白樺林，只是北方白樺林中
一塊郵票般大小的地方，還有大片的白樺
林在四野綿延。從白樺林景區出來，驅車
繼續前行。在此後的旅程中，與白樺相連
的事物還不斷闖入視野。在海拉爾我驚奇
地看到當地人用白樺樹皮做的渡船、帳
篷、水桶、提袋等等，還有用白樺樹汁做
的飲料，非常精美。當地人說，白樺樹皮
還可入藥呢。話語裏，有對白樺樹的愛與
自豪。白樺樹，深度介入人們的生活，給
人們的生活提供全面的支援。在滿洲里，
我還看到一家畫廊裏陳列的樺樹皮畫，日
光夕照、大海雲天、層林田野，動人的意
境讓人流連。有一幅畫上，是天地間無數
棵白皮的樹挺拔而起，頭頂綠色的雲彩，
這是一片樹皮對家園的記憶。
白樺林！中國北方原野讀不夠的美。

額爾古納白樺林
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◆李大師為蓋鳴暉寫了
十多個劇本！作者供圖




